(その二)

遠賀川流域荘園を中心として一

A study based on the documents of River transportation in the Manorial system

* 恵

良

宏

with special reference to the manors in the Onga-gawa (遠賀川) dasin. by Hiromu ERA

第二章 遠賀川流域莊園の年貢輸送

観世音寺領莊園

2 生 封

金生封の立地とその成立

福丸には鎮座しているところからかっての金生封は福丸の方が中心であったかと 福丸はごく僅かの距離であるからほとんど、同一点とみなしてもよいと考えられ る段丘上にひらけた集落である。現在も犬鳴川がこの集落のすぐ北側を流れ、か 荘とはこの犬鳴川をへだてて南北に相対する一帯で、南岸、叶嶽の山麓にひろが 賀川は中流の直方市植木から犬鳴川と合流するが、その犬鳴川を約十四キロメー も考えている。また金生の西南隣の下村には、日吉神社があるのでこの付近まで にあった船場のもっとも上流は若宮、すなわち現在の福丸であったが、下金生と ってこの川で舟運が利用されたことがたやすく推察できる。近世において犬鳴川 トル溯った地点にある。若宮町には後述の六条八幡宮領若宮荘があったが、若宮 金生封の領域ではなかったかと推量される。 観世音寺領金生封は、現在の福岡県鞍手郡若宮町上金生の地に同定できる。遠 或は現在の金生には観世音寺領にはほとんど祭られている日吉神社がなく、

とは、すでに指摘されているところである。金生封の四至あるいは田数について 封戸二百烟の内、筑前国鞍手郡五十烟、金成郷であって、金成郷は「和名抄」の 金生郷であるから、この封戸の施入は朱鳥元(六八六)年に遡るものであろうこ 金生封の史料的な初見は、延喜五(九〇五)年の「観世音寺資財帳」にみえる

> 書目録から、平安時代中期の治安四(一〇二四=万寿元)年の段階において、金 ものと思われるので四至―荘域については多少、推測ができる。また観世音寺文 欠いている。しかし、現在の金生の地域がそのままかつての金生封から発展した されるが、史料的所見がある。 生封の公験が作成されにことを知るのみである。これ以後、年貢運上関係に限定 は明確な記載がなく、また封戸から荘園化した経過やその年代についても史料を

金生封の年貢輸送

表からも明らかなように、作田・定田・正米ともに全般的に増減の著しい中で、 こうとしたかを示すものであろう。しかし、金生封の在地における勢は、後掲の 寺側の金生封に関心を払い、かつ同封の重要性を認め、確実におのが支配下に置 寺は観世音寺領に対する実質的支配権をもっていた段階ではあるが、いかに東大 承二(一一三二)年八月二日、検田使、書生上座暹増大法師を派遣している。東大 五石七斗五升八合七夕であった。反別三斗余の正米が徴取されたと考えられる。 ができるが、 ある。長承元(一一三二)年十二月の筑前国金生封作田注文により、大治三(一のののでは、一一三二)年十二月の筑前国金生封作田注文により、大治三(つ) 六町七反百四十四歩であり、定田百十三町一反二百四歩に対し、正米は三百四十 一二八)年から長承元年まで五年間の作田・除田・定田・正米について知ること 年貢輸送を考える前提として、金生封の田数がどれ位あったかを考える必要が このような経済力を有する金生封に対して、東大寺は政所の御定と称して、天 (表1参照) これによれば、この作田以下の平均値は、作田百二十

宇部工業高等専門学校歴史教室

宏

を一てする。 らず平安時代末期迄には次第に衰退する傾向が崩く、観世音寺の寺道の衰退と脈らず平安時代末期迄には次第に衰退する傾向が崩く、観世音寺領は金生に限次第に減少の傾向を示し、衰退の途にあったようである。観世音寺領は金生に限

少の一途をたどっていることは明白であろう。 八月廿五日から嘉応二年(一一七〇)までを表にして示すと表2のようになる。 この表における永暦から仁安までの分は、いわゆる選上送文によるので、ここ この表における永暦から仁安までの分は、いわゆる選上送文によるので、ここ この表における永暦から仁安までの分は、いわゆる選上送文によるので、ここ この表における永暦から仁安までの分は、いわゆる選上送文によるので、ここ この表における永暦から仁安までの分は、いわゆる選上送文によるので、ここ この表における永暦から仁安までの分は、いわゆる選上送文によるので、ここ この表にといることは明白であろう。

ら計算されねばならない。しかるに船賃は定蔵納米により計算されている。そこ 米=海痶闶米+分舟書庫となる。これにより言えることは船賃は当然淀津定米か ると考えられる。すなわち常母米-好母歌暉=常海母米とされた。これから常母 るかどうか疑問である。第三点は、西岡氏がつくられた計算式がそれ自体矛盾す 津に送られたと考えられる点、第二に年貢運賃の計算を「延喜式」に求めること 中でとり上げられて居り、ほとんどこの計算によって、他の論考にも引用される 載により、加斗出を計算し、これに前述の定蔵納米を加算すると「所下米」とな **運賃すなわち、御寺運上加賃料は「除」とあり、ここでは考えず、結局定蔵約米** ら東大寺への見進名高の実数は定蔵納米である。これに淀津、東大寺間の運賃を(型) は、略算ならば許されようが、絶対値として延喜式の官物輸送の運賃率が導入し得 と思われる、 ことが多い。しかし、この結解状については、西岡氏の見解で少々問題点がある から加斗出の計算をする。 加えた炭津定米が、炭津、金生間の運賃を計算する対象となる。炭・東大寺間の ものである。煩雑であるので簡略に推定計算の方法を重ねて述べると、金生封か 納入すべき所下の七十四石五斗八升一合となる。この計算方法は結解状に従った 斗八升五合となる。この延定米と過下二斗九升六合を加えると金生封が東大寺へ 升七合となった。また同様に、同石高の定蔵納米を加えて、延定米は七十四石二 が、定蔵納米五十七石一斗四升三合に対し、石別五升の配分により、二石八斗五 石が淀津で受取られ、さらに東大寺へ運ばれた。淀津から奈良東大寺までの運賃 大治四年(一一二九)三月二十八日筑前国金生封年貢米結解状によれば、六十大治四年(一一二九)三月二十八日筑前国金生封年貢米結解状によれば、六十 以上の運賃その他の算出については、すでに西岡虎之助『荘園史の研究』の 第一は、金生封の年貢米は博多津からではなく、 金生封、淀津間の運賃は「石別三升」という送文の記 金生から直接、淀

> 岡氏の見解に対する問題点の指摘から見た。 岡氏の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。 の見解に対する問題点の指摘から見た。

もつ者かは明白ではない。 第に観世音寺の手から離れていく傾向がうかがわれる。彼らがどのような性格を 方についても 永暦とそれ以降では 変化がみられる。 すなわち永暦の 運上勘文で 有力名主が、梶取の職を専門とするに至ったものであろうか。さらに署判の加え の送文にも末成が梶取としてあらわれる。梶取末成がいかなる人物であるかここ 二人として年貢米約二十石 当りに一人、 そして功食料は 一人に三・六二石 とな は、署名をしているのは権都那従儀師以下の観世音寺僧侶たちであったが、仁安 では明らかにすることは出来ない。他の庄園の例から推しておそらくは金生封の 在である。仁安四年においては末成の代官として堂達があらわれる、のこる二回 られたと推定できる。この三回の年貢運上で気づくことは、先ず、梶収末成の存 る。仁安・嘉応の両年とも二人であろうと推測され、水手が約十八石に一人付け られ、二人とすれば五石四斗の功食料は一人二・七石となる。同様に嘉応二年は なる。従ってこれを仁安四年に応用すると正米三十石であるからほぼ二人と考え 石与えられたことがわかる。運上米は約十八石に一人の水手が付けられた計算に て、水手について見ると永暦二年は四人の功物料が十二石であって、一人宛て三 四割五分を占めている。平駄賃料および国津川下賃料は第三章で述べることにし 9%であったから、永暦、仁安、嘉応の上昇は明確であるが、平均的な運賃は約 に大治元年の運上の時は、39・1%、先の大治四年三月廿八日の結解状では29・ と労力等である。先ず雑用については表3のごとく上昇する傾向がみられる。因 すなわち運賃、同様に平駄賃料、国津川下資料、さらに正米に附される水手員数 ので雑用の内容を表に示した。(表3参照)問題となるのは、正米に対する雑用 封の場合と同様な形式の年貢運上勘文である。しかし運上高については前述した 嘉応に至ると、署判を加えたものは政所僧、封司 次に、永暦二年(一一六一)十月から嘉応二年(一一七〇)三月までは、 (代) 預所となっており、

取分が三百石からあったことからすれば、著しい後退であるといえよう。 数通の継続する年貢送文からすれば運上高が少いのは肯ける。ただ三・四年の正 三・四・五年の送文は間断なく継続していると考える。三・四年度分の正米は三 うになる。これらを平安末期と比べると金生封の年貢米は減少しながらも、 の様相がうかがえる。 米に見られる如く全く一定していたとまでは断定され難い。ともかく東大寺の収 分の正米も史料的な問題によって起っているのである。四表でも判る通り、文永 れを表にして示そう。 百五十八・九二石を推計できよう。そして表5の二・五・七・八年度分も表4の として存続をしたことがわかる。一見、増減の幅か大きいかのように見える見納 十六石前後である正米に雑用(正米の三十七パーセント平均)を加えれば年貢米 上の点から文永年代の年貢米は三・四年度の正米によってうかがえよう。ほぼ百 四・五年の史料的継続により、上限・下限とも他年度分より明らかである。以 月二十日から文永九年七月まで十六通の年貢送文によって、 金生封の年貢運上はその後しばらく不明であるが、鎌倉時代に入り文永二年 これは「頼守筆倶舎論第五巻抄」の紙背文書であるが、こ (表4) この表について、更に分表を作製すると表5のよ 鎌倉期の年貢運上 荘: 園

五年正月二十九日のものにも「二斗五升ちん」と見えているが、関係史料の欠如 以上を占めていた運賃が低下したことがわかる。この他に文永四年五月二十日の 製して示せば表6のようになる。表5によれば、平安末期に四・五割ないしそれ から明らかにできない 送文によれば、雑用十四石の下に注として「四斗ちん」とあり、また同様に文永 次に雑用について述べると、正米高の中で占める雑用の比率を求めて別表に作

くから代銭納が成立したとされるが、それにしても北九州の荘園からは余りにも 製品の売却を余儀なくされ、加うるに年貢輸送の困難性の事情があいまって、早 による銭貨流入があり、また、田地生産力の低位性によって農民は雑穀や手工業 この地における貨幣経済の進展を示すものと考えて良いが、関係史料が見当らな 化される傾向にあったから、隣接す粥田荘に ては送文にも何ら説明が見えない。 久里、糒一口、布二段などが見える。 東大寺に納められたものは、文永年間においては、米ばかりではなく、 雑公事としての銭納と解釈している。一般的について九州地方でも大陸貿易 銭四貫文が納められている。銭納に関するものは文永年中のみでこれについ 「米」が運漕されている事実をどのように解せばよいだろうか、また銭納 鎌倉時代において、荘園の年貢は次第に銭納 時期は不定であるが一定量運上された。この 「市場」の存在もあって、 何らかの 甘葛二

は比較的少いのである。

代の朝四千であろう)の三名であるが、彼らの出自や身分、封内での地位などに ついては明らかではない。 文永二年から九年の間にあらわれる梶取は、貞延、 清太別当、代朝四千

難になったこと。さらに僅かの史料で詳細な事情はうかがえないが、文永年間 のだろうか。単なる「米」の産地であったのみだろうか 済的地位が高かったことが推量できるのである。 それがどのようなものであった る傾向にあったがなお積極的支配がなされたと見てよいだろう。従って金生の経 すべきことは蒙古襲来によって関がとざされたこともあって、金生封米運漕が困 が、三日に上京の予定が十四日まで留まっていたものであろうか。この中で注目 の関は警固のため閉鎖された。従って上りの船が不通となって滞留し、その上蒙 なって「弘安の役」が近づき、いよいよ襲来の様相が濃くなったため、 書によれば、建治三年の十一月三日、僧堯寛は金生封に下向して、帰京する時(8) ことである。東大寺にとっては遠隔地の所領であって、次第に領主の手から離 も見たごとく年貢米は少ないにもかかわらず、金生に対し使僧が派遣され 古襲来のため金生封米も守護所から押し留められた状態になったことを伝えてい たした史料がのこっている。 その後の金生封の年貢関係については、蒙古襲来によって年貢運漕に支障をき これは堯寬が越後得業房に宛てた書状で、日付は十一月十四日となっている 弘安元年九月に書写された「有法差別短歌 門司関以下 一の裏文

る。

る史料は見出すことが出来ない。 東大寺の確実な支配下にあったことを推測で 変っている)に対する実検が依然として領家 事として当荘の実検には故実の仁を差副えて きるのである。しかしこれ以降、 行うよう 五大院太郎左エ門尉 に仰付 けられ 大寺事務条々」によれば、 で最後のものがある。永仁元年十二月の から行われていたことが知られ、 えないが、金生荘(すでに封から荘に名称も た。という内容であって、くわしいことは見 して関東御教書を下された。また金生庄実検 鎌倉末期に、金生封の史料では管見の限り 筑前国金生庄事と 金生がまだ 金生に関す 「東

表	-		
	作 田 (町反歩)	定 田 (町反歩)	正米(石)
大治3年		町反歩 117.8.300	407
4年	136.0. 30	124.7.240	349.1
5年	120.2.180	107.9. 60	305.9351
天承元年	131.2.180	118,6.180	321
長承元年	116.0.210	96.5.240	

宇部工業高等專門学校研究報告 第20号 昭 和 50 年 3 月

表 2

		運 上 高	見 進 (正 米)	, 雑 用
1	(大治元年分) 大治 2. 8. 25.	566石4斗1升6合1勺	407石 2 斗 3 合	159石3斗1升9合5勺
2	大治2		322石 2 斗 2 升	_
3	大治3	_	407石	-
4	大治 4	_	349石1斗	_
5	大治5	_	305石9斗3升5合1勺	
6	長承2.2.22	_	321石	-
7	長承2.2.22	_	150石	
8	永暦2.10	100石7斗	70 石	30石7斗
9	仁安4.2.25	43石6斗8升	30石	13石6斗8升
10	嘉応2.3.25	58石 2 斗 6 升	40石	18石 2 斗 6 升

注 史料 1. 平安遺文5の1811頁

2. ク 5の1820頁

3. ク 5の1917頁

7. ク 5の1927頁8. 東大寺文書 5の405頁

9. 平安遺文 7 の2730頁

10. ク 7の2757頁

表 3

			永暦2年10月	仁安4年2月25日	嘉應2年3月25日
運	Ŀ	米	100石7斗	43石6斗8升	58石 2 斗 6 升
正		米	70 石	30石	40石
雑		用	30石7斗	13石6斗8升	18石 2 斗 6 升
船	賃	料	4石9斗	2石1斗	2石8斗
奴	祭	料	2 斗	9升	1斗2升
梶耳	取功負	[料	5石2斗	3石3斗4升	3石1斗2升
水	手 食	料	12石(4人)	5石4斗	7石2斗
欠		料	2石8斗	1石2斗	1石6斗
本	賃	料	3石5斗	1石5斗	2石
船	祭	料	2 파	9升	1斗2升
平	駄 賃	料	7 斗	4斗5升	6 斗
国海	即下红		1石2斗	5斗1升	7 斗
水	手功物	判	絹 20 疋	絹 9疋	絹 12 疋

*史料 東大寺文書 5-405頁 平安遺文 7-2730頁 平安遺文 7-2757頁

雑用が正米の中に占める割合(%)

		永暦2年	仁安4年	嘉応2年	平 均	-
雑	用	43.8	45.6	45.6	45.0	

表 4

運	上 高	正 米	雑用	その他	梶 取
文永 2.11.20 文永 2年	26石 斗 升	20石 斗 升	6石 斗 升		貞 延
	49	35.	14.	廿葛2久里	貞 延
n 3.5.19 n	11. 4.	8.7.7	2. 6. 3		11
〃 3.11.23 文永 3年	20. 2.5	15.	(5. 2. 5)	銭4貫文	17
文永 4.1.15 文永 3年		13.		_	
" 4.2.28 "	4 2.	30.	12.	糒1口,甘葛2久里	貞 延
n 4.4.15 n		25.	_	ク ク 雑布 10 段	
n 4.5.20 n	49.	35.	14.(4とちん)		貞 延
ク 4.11.21 文永 4年	20. 4.1	15. 7.	4. 7. 1	,	(代)朝四千
文永 5 . 1 . 29 文永 4 年	40.5.	30.	10.5(3斗5升ちん)	甘葛2久里	貞 延
n 5.4.22 n	48. 2.	34. 3.	13. 7. 2.	糒 1 石, 鷹10 枚	17
7 5.7.1 7		34. 3		_	
文永6.2.16 文永5年	35.	25.	10.	糒1口,甘葛2久里	清太別當
文永 8.2.16 文永 7年		1.			
8.7.26		11.	_	糒1口,甘葛2久里,庸布10段	
文永9.7. 文永8年		80.	_		

註: ()は逆算による。一は不明。

表 5

文永2年分

3年分

4年分 5年分

7年分

8年分

Œ

118石

25石

11石

80石

114石 3 斗

文永 2.11.20~文永 9.7 までいずれも大宰府史料・中世篇 1 巻の196頁~235頁によった。

米

63石7斗7升

表 6

文永年月日	年度分	運賃高	正 米	雑 用	比率(%)
2.11.20	2 年分	26.0	20.0	6.0	30
3.2.8	11	49.0	35.0	14.0	40
3.5.19	17	11.4	8.77	2.63	29.9
3.11.23	3 年分	20.25	15.0	5.25	35
4.1.15	11	-	(13.0)	_	
4 . 2 . 2 8	17	42.0	30.0	12.0	40
4.4.15	17	· —	(25.0)	_	_
4.5.20	17	49.0	35.0	14.0	40
4.5.20	(不明)	_	_		_
4 .11 .21	4年分	20.41	15.7	4.71	30
5.1.29	17	40.5	30.0	10.5	35
5 . 4 .22	17	48.02	34.3	13.72	40
5.7.1	17		(34.3)		
6.2.16	5 年分	35.0	25.0	10.0	40
8.2.16	7年分	_	(1.0)	-	
8.7 .26	(不明)	_	(11.0)	_	_
9.7.	8年分		(80.0)		
Total		341.58	249.77 +(164.3)	92.81	37.3

比率(雜用) 単位(石)

。山鹿莊の成立と年貢輸送

3

Щ

鹿

莊

域については必ずしも明確になされない。山鹿も金生封と同じく、延善五年(九山鹿荘は現在の福岡県遠賀郡芦屋町大字山鹿の地に比定できる。しかしその荘

〇五)の「筑前国観世音寺資財帳」が、初見の史料である。しかし、現存しない

宇部工業高等専門学校研究報告 第20号 昭和 50年 3月

の間ほとんど史料は見られない。

宏

園の姿が山鹿狂にうかが えるのではあるまいか。 史料的には、 れば山林より水田を主体とする荘園になり、観世音寺が開発に力を注いだ初期荘 園化して山鹿荘として立券されたのが弘仁九年ではなかったかと思われる。とす の文書が存ったことを伝えている。現存しないが、これに従うならば、徐々に荘 田や山林に加えて水田が主体となったものと思われる。仁平三年(一一五三)の 離れた地域であり、現在の北九州市若松区の東部―石峯山塊――に比定されると 界とする地域である。どの位の面積であったか明らかではないが、山鹿とはかなり その四至が記されているが、東、南、 参照)と称され、大宝三年十月廿日の施入がその起源である。山鹿林東山の地は 「東大寺諸荘園文書目録」、によれば、弘仁九年(八一八)山鹿荘公験、一巻五枚 」山鹿の山林はその後、 年貢輸送の史料へと移り、延嘉五年から長承二年へと降る。こ 他の観世音寺領と同じく次第に荘園化し、塩 北は海、西は布刀浦より韓泊に至る道を境 山鹿荘は「資財

目が見られないのは、 事した梶取未成と同一人物であろう。この年貢運上送文には、国津川下賃料の項 日を要して運送された。未成は、永暦から嘉応にかけて金生封の年貢米輸送に従 も兵士も同行し、梶取末成によって十二月廿七日から翌年三月十六日まで七十九 家納入分であった、この運漕には、正米百石に水手六人が付されていたが、綱丁(キキ) ってから、 年貢米が運上された 史料の初見である。 翌長承二年十二月廿 七日に は山鹿の米が百石東大寺に納入されている。これは親世音寺が東大寺の末寺とな 長承二年(一一三三)六月八日の納所支配状によれば、長承元年三月十六日に長承二年(一一三三)六月八日の納所支配状によれば、(3) 米百四十石七斗を東大寺に運上して、雑用四十五石四斗を費して、百石が幸 従って国津川を遠賀川本流と考えても良いであろう。 山鹿荘が遠賀川の河口に近く存在したからであると考えら

次に山鹿荘の年貢米について見てみよう。仁安二(一一六七)年二月廿八日の

山鹿

荘年

貢結

解状

によれ

ば次

の表

のよう

になる。 この表によれば、五ケ年の年貢米は増減が激しくかつ年貢米の運上は減少の傾

山鹿芽年青米結解 (単位石)

川比在中貝木和門	年 (年:10.14)
A.D 応保元年(1161)	269.6
2年(1162)	142.265
長寬元年(1163)	98.0
2年(1164)	128.3
永万元年(1165)	170.5
≅ +	808.665

年貢運上も東大寺関係の史料も知られなくな 百三十一石七斗に及んだという。山鹿荘は、 **との五ヶ年の所当米千二百石のうち、所済分**

この仁安二年二月の年貢運上の記載から以降

本家としていたことがわかる。建長二年(一 その後の史料によれば、山鹿荘は摂関家を は四百二十八石三斗で 山鹿荘 の 未進分 は八

れたと同様の現象であるが、

同結解状には、

向を示す。

これは碓井及び金生において見ら

ところから、この地を荘の中心に考えられ、のちに二島荘となったとされる。(17 九州市若松区二島の日吉神社が若松東部=観世音寺領山鹿荘の領域=全域に及ぶ 安二年以降全く見られなくなってしまうのである。竹中岩夫氏の説によれば、 荘が摂関家を本所と仰いだものかとも考えられる。観世音寺と山鹿荘の関係は仁 観世音寺にとってはいわば本家的な位置にあったから、山鹿荘は更に本家を有し た荘園であったといえよう。或は次にのべる山鹿氏のもとにおいて成立した山鹿 二五〇)、関白九条道家は山鹿荘を女子四条院尚侍全子に譲っている。 (g) 東大寺は

。平安末期以降の山鹿荘

的武士とすれば、傍瓏百余人は平常は、田畠の耕作に従事し、農民的性格を拭い 恒政館に起居していたと考えられ、 な軍事力とし、山鹿荘三百五十町と称される荘園の実質的支配権が山鹿氏の勢力 きれない、恒政所領の在家住人層ではないかと推量される。(8) 数であった。おそらく政行を、主君恒政の館に居住していた常事警護に当る職業 称される恒政館近辺居住の知己親類であり、それは「饗百膳」を用意する程の人 た。「かたへの郎党ども」といわれる傍輩はいづれも「里・隣・私の者ども」と きる。 が見られる。 拾遺物語」巻九には、山鹿大夫経政について、「恒政が郎党供養事」の説話に記載 藤原氏との関連があり、粥田氏や肥後の菊池氏とも同族の関係にあった。 山鹿氏は本姓藤原氏で余り明確ではないが、十一世紀以降大宰府の府官であった 山鹿荘において、平安末期に有力な在地領主として山鹿氏の存在が知られ ここでは恒政の郎党政行を中心に話が進められているが、彼は郎党として 山鹿氏の武士団としての経済的或いは軍事的な側面を窮うことがで 「太刀をはき股貫穿き」という武装をしてい こうした郎党を主要 「宇治

るが明らかではない。麻生氏一族の所領は麻生荘より拡大して文安八年(一四四 書一)によれば、宇都宮氏に与えられたのは、山鹿荘内麻生荘、野面荘、 領となり、建久年中、秀遠跡は奥州征伐に勲功のあった宇都宮家政に与えられた を知る史料を欠いている。或いは観世音寺ないし東大寺といかなる関係を有した 留めている。山鹿氏がどのように山鹿荘において勢力を扶植し、成長してきたか の北麓の合地が想定され、余り大規模ではないが典型的な中世豪族の居館遺構を の根源であったと思われる。山鹿氏の居館は現在の芦屋町山鹿の城山、およびそ 史料から大よその荘域と田数を推定する手がかりとなろう。 あるいは山鹿氏の領有した山鹿荘がいづれも田数を知ることはできないが、この 八)には、山鹿荘三百五十町と称するまでに至っている。観世音寺頃の山鹿荘、 鹿氏を称す。或は旧来の山鹿氏を一族の中に包含して族的結を強めたともいわれ 源頼朝や北条政子の手に入ったことと考え合わせると誤りがないかと思う。 地頭 深い粥田氏の所領―粥田荘や近隣の鞍手領(のち若宮荘)が平氏没官領となって、 より地頭職が北条氏の手に渡ったものではないかと推察される。山鹿氏と関係の 郷三ケ所の地頭代職であり、この下文の袖に北条時頼が花押を加えているところ ついては不明である。建長元(一二四九)年六月廿六日の北条時頼下文(麻生文 という。その所領の内容は山鹿氏の所領を推定する手がかりとなるが、建久頃に によって伝えられている。しかし、平氏の没落によって山鹿氏の所領は平氏没官 もそれに加わり、一時は山鹿城に平氏一門を迎える迄の立場が「平家物語」など 秀遠の代に当るが、菊池氏や原田氏以下の九州諸豪族が平氏側に立ったが、秀遠 かという点も知ることはできないが、大宰府の府官が観世音寺との関係から寺領 は後に本拠地とした麻生荘によって麻生氏を称し、遠賀郡山鹿によった庶家は山 北条氏の代官として 東国御家人宇都宮氏が 派遣 されたものであろう。 に入って土着し武士化したと考えている。平安末期の争乱時、山鹿氏は恒遠の甥 宇都宮氏 上津役

山鹿庄三郷三村者

以上山鹿庄三百五十町之辻也(空) 内同庄散在 二十五町 一、八十町者 六十町者 三十五町 三十五町者 小倉村 麻生庄 安屋郷 在毛郷 折尾郷 二十町者 十五町者 六十五町 二十五町者 二島郷 欠生村 藤田村 熊手村

今者庄也

ふり名八町が同様に斉藤将監に宛行われている。宗氏家譜によれば、武藤知宗に(私) (私) (名) (私) (名) 東に文明元年九月廿日、宗直秀から折尾郷内えは先例によるものだとしている。更に文明元年九月廿日、宗直秀から折尾郷内え 山鹿荘内折尾郷内古賀名田地十一町が宗貞盛に給分として宛行われており、これ これについては 稿を改めて 述べたい。いづれにしても 観世音寺領 の山鹿荘に関 年貢米の運送を行い幕府よりの過所を与えられている。(麻生文書四九~五一号) 荘の領家(または本家)をどこに仰いでいたか明らかではないが、室町時代には 荘はこの地域内に成立したから散在荘の形をとったものであろう。 確ではないが宗氏の所領獲得と何らかの関係があろうと推測している。 しては 鎌倉時代以降 の史料を欠いているために 不明確 な点が多い。室町時代以 いる。山鹿秀遠時代の山鹿荘はおそらくこの地域であって、宇都宮氏の所領麻牛 よって斉藤盛貞が山鹿荘に遣わされて御牧郡(遠賀郡)を掌ったという。 八幡区のほぼ全域と遠賀郡水巻町、芦屋町の山鹿(遠賀川東岸)までをふくんで この範囲は、筑前国遠賀郡のほぼ東半分に及び、現在の北九州市若松、戸畑、 戦国期末まで山鹿荘は麻生氏によって伝領されたが、永享十二年六月一日、(28) 麻生氏は山鹿

隆

- (1)四日の目録では、治安と長保年中の免判が在ったことを伝えている。 『平安遺文』のの二三〇五頁、東大寺諸荘園文書目録、保元二年九月十
- (3) (2) 『平安遺文』田の一九一七頁
- 『平安遺文』国の一九〇三頁
- ら、この年貢は早米分であったと考えるからであり、 (一二〇ページ)ではそのまま考えられているようである。 その理由は、 永暦二年の送文 には「金生封進 済早米者」とある ことか 『寺領荘園の研究』
- (8) (7) (6) (5) 『平安遺文』四の一八二九頁
 - 西岡虎之助『荘園史の研究』上、一七一頁
 - 『大宰府史料』中世篇二の一九六~二三五頁
- 『大宰府史料』中世篇八の補三十頁
- 川添昭二編『鎮西探題史料』下の二九六頁
- 竹中岩夫「北九州の古代を探る」第一章観世音寺領若松による。

(10) **(9)**

て西方には低い丘陵地帯とその間に水田がひらけていたので西方に向って 山鹿荘は四至からみれば、北九州市若松区の旧市内に相当する地域であ 東・北・南はいづれも山地が海に落ちこむような地形であった。従っ

(19)

開墾が行われたものであろう。山鹿の地は東南・西・南も海及び遠賀川に っていたらしく正津浜の地名をのこすが、或は荘の津ではないかと推測し った。山鹿の東部には遠賀川が深く北に向かって入りこみ入江のようにな 域も明確にし難い。ちなみに近世における山鹿村の田数は二十五町余であ のように進んだか、また荘地も旧遠賀郡東部一帯に散在していたらしく荘 面し、東と北部にわずかの水田と砂丘がつづく地形であるから荘園化がど

『平安遺文』六、二三〇五頁

『平安遺文』五、

(15) (14) (13) 『平安遺文』五、 一九四〇頁 一九二七頁

(16)『平安遺文』十、三八八一頁

家文書() 清水正健『荘園志料』下、筑前国山鹿荘項に引く関白道家処分状

(17) 竹中岩夫氏前揭論文十四頁

(18)正木喜三郎「粥田恒遠考」(日本歴史一六七号所収

三百六十町となる。 「麻生文書」、三一頁所載、 但し三百五十町といっているが、 合計では

氏による遠賀郡支配は続けられている。 な安堵の最後であるが、その後も豊臣秀吉の九州平定まで実質的には麻生 麻生文書、文明十一年十月廿六日、 足利義政御教書が山鹿荘伝領の公的

対馬、斉藤主税定章家藏文書

『太宰管内志』上、四四一頁所載

(22) (21)

第二節 六条八幡宮領

六条八幡宮と若宮莊

う。 中心地域を 荘域に想定できる。 若宮の町名も荘園の故地 にもとづいた ものとい 国山田庄などと若に、源頼朝によって左女牛若宮八幡宮に寄進された。 若宮荘の位置は、現在の福岡県鞍手郡若宮町一帯に同定される。若宮町内の福 若宮荘は、 水原・竹原・平・伏原などの地名が関係史料から検出されるから、 「吾妻鏡」文治三年十月廿六日の条によれば、土佐国吾河郡、 若宮町の 摂津

筑前國山鹿荘 **荘域推定図**

(九条



Res. Rep. of Ube Tech. Coll., No.20. March, 1975

れる。 進されたものであろうか。応仁の乱によって、六条八幡宮が焼失した後、 降の「所領目録には摂津国桑津荘も加えられているが、室町時代に八幡宮領に寄 れたと同様に、室町幕府にも継承され、所領が供料所として寄進される。鎌倉以 続いたことが知られる。源頼朝の若宮八幡宮に対する崇敬も深く、保護が加えら 部郷が加えられ、醍醐寺三宝院は左女牛若宮別当職として、 を免ぜられるなど厚手い保護が加えられている。室町時代になると、年代は不明 れ、とくに土佐国吾河郡は文治三年十月二十六日、京都大番役以外の一切の公事 同時に頼朝によって、筑前・土佐・摂津・尾張各国において一部の所領が寄進さ 説のある土地であった。六条八幡宮の所領は、前述のように鎌倉幕府開幕とほぼ(8) の西本願寺境内東北の地に創立されたと考えられる。それは左女牛井と称する伝(7) には定め難いが、いづれにしても六条八幡宮は石清水八幡宮から勧請され、 二月晦日、京都六条に八幡宮が建立され、その場所は源頼朝の祖父為義の邸址に と応仁二年(一四六八)十月四日の同様な目録によって、所領の領有が変りなく(2) よれば、源氏・千種両町が社領となっている。文安六年(一四四九)四月十一日(三) た。それより後足利義教が安堵の花押を加えた「醍醐寺方管領諸門跡等目録」に あたるという「吾妻鏡」の記事に求める説もある。いづれが草創の真相かにわかのたるという「吾妻鏡」の記事に求める説もある。いづれが草創の真相かにわか 天喜元年(一〇五三)後冷泉天皇の勅願により、源頼義の沙汰で六条左女牛の地 らに若宮という地名が若宮八幡宮に由来するであろうと思われることから、若宮 あろうと考えられる。しかし、宗像氏の伝領については史料が断片的であり、ま 領有が移ったのは、宗像氏が平氏に味方し、若宮荘が平家没官領となったためで 荘さらには鞍手郡一帯は距離的に近い関係に在った。宗像氏から頼朝に若宮荘の在さらには鞍手郡一帯は距離的に近い関係に在った。 宗像氏から頼朝に若宮荘の 荘および若宮荘を二条天皇から賜っている。赤間荘は現在の福岡県宗像郡にある に勧請されたという一説がある。しかし史科的初見を、文治元年(一一八五)十(5) た源頼朝の寄進当時、若宮荘はまだ「鞍手領」という名称が用いられており、さ 左女牛若宮八幡宮は京都六条にあったので、六条八幡宮とも称される。創立は 源頼朝の若宮八幡宮寄進以前は筑前国の宗像氏の領有する所であったと考えら 宗像と若宮とはゆるやかな丘陵によってつらなっているから、 「鹿殖院殿ヨリ御拝領惣目録」によれば、先にあげた所領の外に美濃国森 「訂正宗像大宮司系譜」によれば、応保二年七月八日、(2) 同宮の所領を管領し 筑前国鞍手郡赤間 宗像氏と若宮 、足利義 現在

輝、義昭などによる回復が行われたが、往時の景観はとり戻せなかった。(4)

御教書の下付がそれを示している。(55) 領としたが、いづれは近隣の秋月氏の鞍手郡進出が見られるのでその支配下に入(ヒヒ) 勢力の侵害の執拗さもさることながら、保護の実効性は薄かったようで、度々の ったであろうと推測される。(エン 録が史料的所見の最後である。さらに降って戦国大名大友宗麟は若宮荘をその所 されており、在地勢力の荘園侵略と幕府の保護が加えられたことを物語るが、在地 る将軍から、武藤肥前守と開田佐渡次郎以下の輩の濫妨を停止すべく御教書が下 筑前国若宮荘は室町時代に入って、観応三年四月から延文四年にかけ三代に渡 若宮八幡宮の若宮荘伝領は応仁二年の所領目

が流れ、この川を中心にゆたかな水田地帯がひろがっている。若宮盆地の水田にに六条八幡宮の分祠と伝えられる若宮八幡宮が鎮座する。この宮の南側を犬鳴川(2) 丸までは川船が上下し、金生・若宮などの年貢米輸送に利用されたと考えられよ は条里側遺構が残り、小字名と水田や道路の区画から復原が容易である。そして(2) た。川船も犬鳴川上流この地点で上下したといわれる。従って中世においても福(マロ) の丘陵から 流れ出た山口川が 犬鳴川に合流する 福丸には近世船場がお かれてい 若宮河内と称された程に水系の広がりを呈している。 中世以前における犬鳴川の水運の状況を近世のそれによって推察すれば、北方 第20号 昭和50年

若宮荘に比定した若宮町の地理的景観は、先述の水原・竹原・平のほぼ中央部

鎌倉時代の年貢輸送

う。

けて十八点の送状が知られる。 米から検討してみよう。 在が一年間であるのでかえって密度が濃い。これらの史料にもとづいて先ず年貢 が、それはこの一連の史料が、報恩院年貢注進の紙背文書のためである。その存 若宮荘の鎌倉時代における年貢輸送関係の史料は、文永七年から文永八年に きわめて集中的 ともいえるが 偏った残存でもあ

丸方文永七年度分の全てか否かは別として、犬丸方の年貢米に近い値であろう。 年貢総高は雑用と正米を加え百二十三石七斗八升四合八勺三才となる。これが犬 方関係がほとんどである。 犬丸方 の文永七年分で年貢米を合計すれば、(一奏) 若宮荘が大きく武恒方、犬丸方の二方から構成されていたが、史料的には犬丸(33)

宏

も特色が見られる。

いたことが想定される。 交易も考えられ、ごき(呉器)など荘内でもある程度の工芸品の生産がなされて 在地武士ではなかったかと思われる。また、からむしろの送進から博多地域との られ、荘内の村名であるので犬丸方の有力名主か殿がつけられているところより ている。ふしはら殿がいかなる人物が明らかではないが、ふしはらは伏原と考え 日には、銭二貫文、からむしろ二枚、ごき三口が犬丸方の年貢米に付して送られ ふしはら殿」という人物から、銭二貫文、鷹三枚、わた、荒巻二、翌年二月十二 に文永年間にも銭納化されていたと考えられる。また文永七年十一月十五日に「 文送進したことから、もう一方の武恒方が半分負担していたと推測すると、すで も上っている。これが一般化できるとすれば、文永七年六月に犬丸方から銭十貫 本来的には現物であったが、その全てを銭納にして合計二十一貫八百二十九文に がある。八月の放生会用途に規定された武恒犬丸役として課せられた対象価は、 ことが特色となっている。この内とくに放生会用途については、室町時代の史料ととが特色となっている。この内とくに放生会用途については、室町時代の史料(5) で主たるものをあげると、布、糒を中心に大豆、小豆、籾、 されるのが一般的であった。雑物等の内訳は表二に示した通りであるが、その中 生封などにはきわめて少額であった銭納がここでは、かなり多量に運上されてい (めじろ、さば) などであった。とくに五回にわたる銭納は注目されてよい。 金 年貢米と同時に雑物、色代が運上された。これは主として地方の特産物が貢納 年貢としてではなく雑物、色代、放生会用途、段別銭として貢進されている 筵、革、紙、

> いるが、若宮荘のこの送状は関米の語の初見が乾元二年よりも、さらに溯ること する。これと同義に解されている升米は文永元(一二六回)年がその初見として のであるが『中世の関所』によれば関米の初見は乾元二(一三〇二)年であると 雑用にふくまれて、関米なる名目がみえる。関米は関所を通過するために支払う る離用の占める割合を妻()から計算すれば()妻のようになる。妻にみられるごと を示すものとして貴重である。 く最も高い運賃で四・三割、 年貢物を運上するために必要な運賃については、これを見るために正米に対す 最低で三・五割、 平均すれば三・六割となる。この

に対して占める関米の比は、 一般的には 一パーセント前後で あったろう。 しか うち、正米高八石余に対する関米八斗及び四月二日の二例の数値をのぞくと正氷 し、残念ながらこれと 比すべき例を知らないので、 ここでは 数字を記すに 止め 若宮荘から送られる年貢米について支払われた関米は表四の如くである。 ての

る。

の如くである。僧良正は新三郎入道と同一人物であり、 水原に分けられる。これを署名者について類別して上の区分に所属させると表出 ば、武恒は別として、犬丸方および犬丸方預所、犬丸方新三郎入道名、小河村、 状の署名を表に示せば表内のようになる。先ず、 の時期における若宮荘を考察したい。文永七・八年のおよそ一ケ年ほどの間、 窺われる。この報恩院年貢送進紙背文書について、年貢物送状の署判者等からこ 集団に属すると推測され、年貢輸送の性格として文永年代の便船運上の可能性が る年貢運上者が殆んど犬丸方に関係する人々と考えると、その中の文永八年二月 は毗沙王太郎が運上したが、彼は梶取貞末法師代藤三郎包遠代と称している。 が、翌年五月には梶取包遠として年貢送進に当っている。代人より梶取へと昇格 その中、文永七年十一月の運漕者である遠三郎包遠は梶取貞末法師代人であった になり、その殆んどが梶取貞末法師の代人の肩書をもって任に当っている。とくに の梶取が知られる。しかし六名のうち同一人物があるので、四人が存在したこと 十二日の「すけなかのかま二郎」に付して運上とある人名は、犬丸方とは別個の したことを示すと思われる。また梶取となる以前の過程で、文永八年四月五日に 文永八年五月に梶取遠三郎包遠が同じく犬丸方米代麦を運上するまで、延べ六人 った。文永七年九月に梶取貞末法師代藤平太男が犬丸方得分米を運上してから、 (遠)三郎包遠が段階的に上昇をとげていることが推察できよう。表曰に見られ 以上のような年貢物を貢任者となって運漕したのが、言うまでもなく梶取 送状名から若宮荘を区分すれ 表に見られる如く、いづ 藤

れの区分にも属した署名者となっている。十八通の送文中十五通に、僧定成と代る がわる署判を加えているから、僧良正は御使僧定成とともに犬丸方の重要な地位 貢送文にあたって、犬丸方の代官として、また武恒預所代官として署名を列ねて 伊勢入道殿代官であったか否かは判明しない。いづれにせよ僧長真が犬丸方の年 時種」の後任に署名者として参加したようにも思えるが、武恒預所代官と同時に 同じ十一月には武恒預所の代官として二通の送状に見えている。「預所代官宮治 中でも僧長真の存在は目を引く。文永七年九月の送状に伊勢入道の代官であり、 殿代官」は宮治時種のような預所の代官であろうか、同じ「伊勢入道殿代官」の たものであろう。この三つの区分から見ると、犬丸方預所にある署名の「伊勢入道 にあったと推察される。御使僧定成は領家から派遣されて年貢米の収納に従事し に深く関連しあっていたことは断定できよう。 丸の関係を想像する素材となるが、犬丸と武恒が少くとも年貢輸送の面では相互 いることは、若宮荘の一方を構成した武恒の内部に関する史料がなく、武恒・犬

く水原分として犬丸方の有力者である僧良正は段別銭を送った。文永五年六月、 「きひのきくまさ等連署請文」には、「三つはらのあつかり所との」と文中にあ(* ®) .預所であった人物が居たものであろう。 他に、文永七年五月に水原恒清および水原分の色代などを恒高が送進し、同じ 水原に預所のあったことを伝えているから、これら水原に関係する人々の中

らかにしえず推測に帰した。しかも若宮荘武恒・犬丸方は地名としては現存しな は文永七・八年に史料が残るのみである。 いため、一層理解が困難であった。若宮荘は鎌倉時代については、管見の限りで 若宮荘については、ほとんど送文によって考察したため、在地の構成などを明

三、室町時代の年貢輸送

りなされていない。石松名については鎌倉時代には見当らないので南北朝時代に 裾に平の地名があるので、この地に比定できる。室町期の若宮荘在地の様相を伝 なって加えられたか、開発が進んだものであろうか。現在の若宮町竹原の西側山 宮領筑前国鞍手武恒犬丸幷石松名(多伊羅村と号す)と見え、若宮荘の呼称は余 全国的な風潮である。延文四年における若宮荘の呼称は史料によると、 事情は明らかではないが、武士による荘園侵略は南北朝内乱と相俟って行われた るものと思われる武藤肥前守某と開田佐渡次郎などの濫妨が行われた。くわしい 南北朝以降の若宮荘において、観応から延文年間にかけて近隣の在地領主によ 六条八幡

える史料は管見のところ皆無である。

明されることが多い。若宮荘の伝領も醍醐寺門跡の所領として伝領され、応永六年 の足利義満の安堵以来、足利義教・義政と代々の将軍によって安堵がなされた。(8) が、醍醐寺によって実質的支配が行われ、また醍醐寺の文書によってはじめて解 たことは 前述した通りである。 従って室町期の 若宮荘は六条八幡宮 領ではある に重用された満済准后が当宮を管理するようになってから全盛期を迎えたといわ 応仁二年十月四日の目録が現在までのところ下限である。 また醍醐寺との関係については、六条八幡宮は醍醐寺三宝院の賢俊や室町幕府 醍醐寺が六条八幡宮を管領し、左女牛若宮別当職の所領に若宮荘が編入され

1128

は室町期年貢輸送の基本的史料となるのでここに掲げよう。 年(一四二四)十一月十八日の内藤肥後入道智得請文を初見とする。この史料 室町時代における年貢輸送の史料は、文永年代から百五十余年降って応永三十

六条八幡宮御領筑前国武恒犬丸号若宮荘所務職事

賈於京都可致其沙汰侯、但此内春二月中仁弐百石、秋七月中仁弐佰賈可納申侯、 更不可致不法懈怠儀候、 右地者為御神領、一円請申所務職者也、 仍請文如件 随而自明年乙己每年正税弐百石、

應永卅一年甲辰十一月十八日 大内代内藤肥後入道

沙弥智得 (花押)

れる。若宮八幡宮再興の件は同宮緑起にも見ることができるが、(3) 三八)十月九日にも請文が出されたが、智得は内藤美濃守盛貞と同一人物である 州に進出して支配力を強めていたから、幕府と関係の深かった大内氏が若宮荘を の名があらわれる。 宮八幡宮棟札によれば、この年の神殿再興において惣政所として内藤美濃守盛貞(2) ことが判る。内藤盛貞は大内氏の有力被管で大内盛見の時長門国守護代であった して内藤智得が應永三十一年に若宮荘の年貢を請負い、その年貢は二月に二百石 請所としたことは充分考えられる結果である。本文書の要点は、 は筑前国の守護になるのはこれより後であるが、すでに應永の初年ころより北九 人物である。盛貞は荘内の若宮八幡宮と関係が見えている。 を、七月中に銭二百貫文を運上するという契約であった。また、 以上のようであるが、若宮荘が典型的な守護請になった史料でもある。 若宮荘が内藤盛貞によって荘地を支配されていたとも考えら 永享十二年二月の岩 永享十年(一四 大内氏の代官と

盛貞が八幡宮再

興を期したのが永享十二年の二月であるから、應永三十一年の請文を盛貞が年盲 を請負うようになった時点と見做しても良いだろう

内藤盛貞の書状を勘案すれば明らかである。(35) 後者によって若宮荘から六条八幡官放生会料の費用が鎌倉時代と同じく貢納され 営段銭等、任地下先例、 永享九年十一月八日の西室大夫方状案文と十月十四日付、十月十一日付の二通の(3) 之」という点で、 と対応して活発である。 ていたことを知ることができる。この請文が提出されねばならなかった事情は、 内藤盛貞と京都醍醐寺との間の動向は、 一つは「今年年貢お明春二月中に弐百石、 もう一つは更に付け加わって「御神領若宮荘御放生会料足次造 可段其沙汰」とある一節である。 前述の永享十年の請文には應永三十一年のそれと二点で 八幡宮再建に見られる若宮荘内の動 同秋七月中に 弐百貫可納申 前者により年貢遅納を

ら若宮荘の年貢を二千貫と仰出されたことは承服出来ないという旨に対し、 たことは「言語道断」の次第であると主張した。永享七、八年の未進米銭六百石 たが、これを「先当年事者、 ろう。 る九郎殿討死と一致する。 に永享八年六月廿七日筑前宗像西郷で戦死した記載があるので、 挽回されたものであろう。 嘉頼・大友持直としばしば交戦しているので、筑前においては、少弐嘉頼の軍に については他の史料がなく明らかではないが、大内持世は巻きかえしに出た少式 進を生じたことが請文提出の原因となった。七年・八年のこの筑前における対立 国中急敵方知行」という事態が起り、翌八年には「九郎殿討死」という結果にな は筑前を平定したかに見えたが、七年、筑前は、「九郎殿筑前佐谷を被退之刻! に討死した。その後大友氏を追い、少弐氏を討ち満員父子を嘶って大内氏の勢力 兄弟は家督をめぐって対立し、永享五年には持盛は持世より攻められ、豊前篠崎 たが、三年六月には大内盛見は筑前国深江に敗死し、 進分事」は意を得がたい、 しかし、 しかし醍醐寺側は、当年年貢においては「進翌年之間、当年之御年貢事、 一千貫を云々することは無益であり、 永享三年来、 若宮荘も「敵方」の押領するところとなって、 盛貞の主張は、永享七年、八年、 「敵方」が荘内に乱入し、 大内氏は少弐氏と対立を深め、 従ってここでいう敵方は「少弐氏方」をさすものであ 九郎殿は大内持世の弟教祐であると思われ、大内系図 每年翌年一船上之時、 上京の 使節に在京を 申付けたところ逃下っ 敵方知行となったという盛貞が、三宝院か 請文の通りに増減なく沙汰することが肝要 九年の三ヶ年に未進の年貢は千石であっ しばしば豊前・筑前に進 運送」していたのであった。 内藤盛貞は知行できず年貢未 その後を嗣いだ持盛、 盛貞の書状にあ 撃してい

> 年代と、 慮してかからねばならないと思われる。 (st) ちであったと考えられ、従ってすべて「年貢米四百斛運送」と表現が同じ過所も ら考察すれば、この六年間の空白については、 四年(一四四七)を除き間断なく見られる。このうち文安六年から宝徳三年まで 永享十一年から長祿二年まで増減なくつねに一定して送られたか否かには れば、内藤盛貞の請負に始まった室町期の若宮荘年貢輸送も長祿以降、 から一概には断定できないが、この前後は比較的まとまって残っているところか て長祿二年(一四五八) に発給された三通の過所は年貢米がすべて「去年分」であり、 であると返答している。要するにこの永享七・八年の戦乱に盛貞が口実をもうけ と対比して、 る。永享十一年(一四三九)二月から宝徳四年(一四五二)三月までの間、文安 は奉行人連署 の鷙式をもつ過所を 若宮荘年貢運漕の ためにさかんに 発給してい て年貢運上の合理的未進を試みんとしたといえよう。しかしこの前後、 六年間空白となっている。 先の「去年分」の記載と六年の空白を有する過所の発給とを考え合わせ 若宮荘の醍醐寺関係で最後の史料となる應仁二年十月四日の目録の 五月二十一日の過所は現在までのところ最後のものであ もちろん史料の残存にはさまざまな条件が加わる 先にのべた醍醐寺の管領所領目 宝徳四年から降っ

り、

表 1 文永 7.8.年の犬丸方正米及び雑用

(史料:醍醐寺文書3の250頁以下)

文永年月日	正米(単位石)	雜用(単位石)	年度分		文書号数
7.9.27	36.045	12.975	7年分	犬丸方得分米	3
7:11.15	8.0672	2.90352	17	犬丸方得分米	1
7	11.05	3.9774	17	預所得分米	2
77	15.27	5.68778	17	預所得分米	7
17	3.46573	1.24017	7年分カ	犬丸方内新三郎入道名 預所作米	8
77	3.0	1.3	7年分	小河村米	18
8.4.2	1.86	0.72	"	犬丸方預所得分米	10
77	1.8	0.7		小河村用作米	13
8.4.5	3.173	1.1402	17	犬丸方預所得分米	14
11	1.01651	0.41213	17	犬丸方新三郎入道預所得分米 犬丸方新三郎入道	15
27	4.3286	1,55259	6年分	沙汰預所得分米	17
8.5.11	1.555(麦)	0.545	7年分	犬丸方米代麦	12
合 計	90.63104	33.15379			

表 2 文永七,八,年の犬丸方等雑物送進内容

7.5.6.	水原恒清色代 等(19号)	銭 6 貫645文 { 色代 5 貫445文 水原恒清田率□到来分 1 貫200文水 色代布 2 反 原分 糒 2 斗 { 破糒 1 斗 } 御米立用水原分
7 . 6 .25	文永七年犬丸方銭 (9号)	銭 10貫文 放生会用途 布 2 反 たうさき布
8 . 2 .12.	犬丸方預所得分 色々雑物(6号)	銭 3 貫文 めくり えりぜに あまつらつつ 1糒 1 斗 2 升差 縄2 すぢ例布 2 反雑 紙3 帖くすのこかみふくろ 1.蓑 笠2 共
		むかはき1かけ B東御下向旅共進物 50 B東御下向旅共進物 1 1 2 0 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 6 0 7 0 8 0 9 0 1 0 1 0 1 0 1 0 2 0 2 0 3 0 4 0 5 0 6 0 7 0 8 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 9 0 <
8.4.2	文永七年犬丸方預 所得分米(10号)	 色代 銭 3 貫文 子細白布 1 反 吉書紙 8 帖 (代米 4 斗 8 升) 糒 1 斗 莚 3 枚
8.4.5	犬丸方文永七年預 所得分色々雜物 (5号)	糒 2斗3升 小豆 1斗5升 太糒 2斗 大豆 3斗6升 {正大豆 3斗
8.4.24	文年七年犬丸方 布(16号)	2 反内 子細白布 1 反 竹原 小社布 1 反 同
8.5.7	犬丸方水原分段 別銭(11号)	銭 675文

表 4 関米について

括孤は推定による計算

文 永 年 代	正米(単位石)	関米(単位石)	比率(%)
7年9月27日	36.045	(0.3592)	0.99
7年11月15日	8.0672	0.8	9.9
77	15.27	0.153	1.0
8年4月2日	1.86	(0.1042)	5.5
77	1.8	(0.068)	3.7
8年4月5日	3.173	0.03	0.94
17	1.01651	0.01	0.98
17	4.3286	0.04	0.92

表3 運上米の運賃

文永(年月日)	正米(単位石)	雜用(単位石)	比率(%)
7.9.27	36.045	12.975	35.9
7.11.15	8.0672	2,90352	35.9
"	11.05	3.9774	35.9
11	15.27	5.68778	37.2
17	3.46573	1.24017	35.7
11	3.0	1.3	43.3
8.4.2	1.86	0.72	38.7
17	1.8	0.7	38.8
8.4.5	3.173	1.1402	35.9
17	1.01651	0.41213	40.5
17	4.3286	1.55259	35.8
8.5.11	1.555	0.545	35.0
合計と平均	90.63104	33.15379	36.5

表 5 犬 丸 方 梶 取 一 覧

-t-3 a t- 0 11 a		Transa de Javis Sea / Delte met y pro
文永7年9月2	日 文永 7 年犬丸方御得分米送文	梶 取 貞末法師代藤平太男
〃 7年11月1:	日 文永7年犬丸方御得分米送文	梶取 貞末法師代藤三郎包遠
ク 7年11月1	日 文永7年預所御得分米送文	
ッ 7年11月15	日 文永7年犬丸方預所御得分米送文	
ッ 7年11月15	日 犬丸方内新三郎入道名預所御作米	送文
ク 7年11月15	日 文永7年小河村御米送文	
ッ 8年2月12	日 大丸方預所御得文色々雜物送文	すけなかのかま二郎につけて運上
ッ 8年4月2	日 文永7年犬丸方預所御得分米	梶取 貞末法師代藤平太
〃 8年4月2	日 文永7年小河村用作米送文	
〃 8年4月5	日 犬丸方文永7年預所御得分色々雑	勿 梶取 貞末法師代藤三郎包遠代毗沙王太郎
ク 8年4月5	日 犬丸方文永7年預所御得分米送文	
ク 8年4月5	日 犬丸新三郎入道沙汰分文永7年預	近御
	得分米送文	
ク 8年4月5	日 犬丸新三郎入道沙汰分文永7年分	頁所
	御得分米送文	
〃 8年5月11	日 文永7年犬丸方御米代表送文	梶取 藤三郎包遠

表6 年貢送状及び署名者

II .	,			
文7.5.6	文永六	水原恒清色代等送文	(署名)	恒高
文7.6.25	文永七_	犬丸方銭送文	御使僧	定成
文7.9.27	文永七	犬丸方御得分米送文	預所代	宮治時種
			伊勢入道代官	漆嶋為忠
<u> </u>			伊勢入道代官	僧長真
文7.11.15	•文永七	犬丸方御得分米送文	御使僧	定成
			伊勢入道代官	漆嶋為忠
			武恒預所代官	僧長真

1			
文7.11.15	文永七 犬丸方預所御得分米送文		僧良正
		伊勢入道殿(代官)	源信忠
		同代	漆嶋為忠
文7.11.15	文永七 犬丸方預所御得分米送文	御使僧	定成
		伊勢入道殿代官	源信忠·
		同代官	漆嶋為忠
		武恒預所代官	僧長真
文7.11.15	大丸方内新三郎入道名預所御作米送文		新三郎入道
文7.11.15	文永七 小河村御米送文	御使僧	定成
文8.2.12	大丸方預所御得分色々雜物送文		僧良正(新三郎入道)
文8.4.2	文永七 犬丸方預所御得分米送文	御使僧	定成
文8.4,2	文永七 小河村田作米送文	御使僧	定成
文8.4.5	大丸方 文永七預所御得分色々雜物		僧良正(新三郎入道)
文8.4.5	犬丸方 文永七預所御得分米送文	伊勢入道殿代官	漆嶋為忠
		同代官	源信忠
文8.4.5	犬丸方新三郎入道沙汰分文永六年預所御得分米送文		僧良正
文8.4.5	大丸方新三郎入道沙汰分文永七年預所御得分米送文		僧良正
文8.4.24	文永七年 犬丸方布送文	御使僧	定成
文8.5.7	大丸方水原分段別銭		僧良正
文8.5.11	文永七年 犬丸方御米代麦送文	御使僧	定成

(注)

小

(1) 一の三三頁 『醍醐寺文書』(大日本古文書、以下同じ)□の二六一頁、二五五員、

『福岡県史資科』八輯の四四頁

かまの□けんそうとの」とあって赤間と若宮が密接な関係にあったことを 十三日、きひのきくまさ等連署請文は、在地の動向を示している中に「あ 應保年代から時代は降るが、醍醐寺文書闫の二五三頁、文永五年六月二

鞍手も平家没官領の一つであったと思われる。 領を平家没官領とされ。頼朝の支配下に入ったことを考えれば、おそらく 示している。 いづれにしても、平安未の鎮西武士団原田・粥田、山鹿の諸氏がその所

頼義勧請説が室町末期の史料に拠るものが多いところから否定的見解であ 史料綜覧、天喜元年の条、日本社寺大観二八五頁、鞍手郡誌一一六頁、 魚澄総五郎「六条八幡宮 について「(歴史 と 地理 八巻六号所収)、源

犬丸方 郎入道名 犬丸方新三 犬丸方預所 犬丸方及び X 水原分 河 分 村 伊勢入道殿代官 (御 使 (僧) 職 同代官 預所代 同代官 使 (僧) 名 (新三郎入道 僧 長真) 僧良正 署 水原恒高 僧 僧長真 漆嶋為忠 源 信忠 官治時種 定 名 良正 良正 者 成 七・十一~八・五 七・九 七· 九~八·四 七・十一~八・四 七・十一~八・四 七・十一~八・四 八 四 八七.五五 (年月) 文永年代

表 7

「吾妻鏡」の文治元年十二月三十日の条に、 「彼宮者、點故廷尉禅室六

宮放生会用途注進という史料があるが、これが六条八幡宮との関係を示す 条御遺跡、被奉勧請石清水」と見えている。石清水文書伝に「六条八幡新条御遺跡、被奉勧請石清水」と見えている。石清水文書伝に「六条八幡新

(31)

- 仏殿の地に移し、 その後天正年間の検地で、秀吉が京都の社寺の処替を行った時、 慶長十年に現在の地、 下京区五条橋東に移った。 東山大
- (9) 若宮八幡宮文書、 六条八幡宮領文書正文の文書目録にも見える。
- 頁 前掲魚澄氏の論文によれば應永六年のようである。 醍醐寺文書
 一の三七
- 『醍醐寺文書』日の六三頁
- 同 』一の七三頁、七九頁

(12)

- (13) 『日本歴史大辞典』、六条八幡宮の項
- (14) 魚澄氏前掲論文、日本歴史大辞典による。
- (15) 化史紀要十一号) 川添昭二「鎌倉、 南北朝時代における少弐氏の所領について」(九州文
- (16) 『鞍手郡誌』所収、 山部村、
- (17) 伊藤常足『太管内志』上の五〇七頁
- (18)という以下にある「当社緑起」の記述は疑わしい点が多い。 『太宰管内志』上、 若宮八幡の条に、若宮八幡宮は源義平を祭神とする
- (19) 鞍手郡郷土史六五頁にその指摘がある。
- (20)貝原益軒「筑前国続風土記
- (21)野口喜久雄「江戸時代の遠賀川の水運」 (史)九一 輯
- 『醍醐寺文書』闫の二五〇~二六二頁
- 文書』日の七九頁

(23) (22)

- (24)たと考えられる。 同じ日付の年頁運上の梶取が同一人であるところから、 同時に運送され
- 『石清水文書』四の二一六頁

(25)

- 相田二郎『中世の関所』四六頁
- (27) (26) 「醍醐寺文書』日の二六頁、足利義詮御教書
- (28) 魚澄氏前揭論文
- (29) 魚澄氏は論文中、 應永六年に安堵したとされるのでこれに従った。
- 醍醐寺文書一七凾八〇号文書

- はとりわけ大内氏との関係がみられる。 が見られる。(拙稿「田川地方荘園史料集成」 は若宮荘との関係を生じたと推測される。 れてのち醍醐寺門跡と大内氏が折衝して請所となり、代官として内藤智得 を浸透させ、 この時の大内氏は義弘の代であり、醍醐寺と六条八幡宮との関係が結ば 筑前国の植木荘や豊前の金国保などにも大内氏による請所化 大内氏は應永以降北九州に勢力 石清水八幡宮善法寺領に
- 「鞍手郡誌』、一四三五頁
- 号が見え近世の作であるので、棟札の方が史料的には確実である。 『太宰管内志』上巻、 五一四頁、しかしこの 「当社縁起」には寛文の年
- 醍醐寺文書一七凾四二号文書
- 司 一七凾の坤七一号文書

(35)

- 七凾三八号文書
- 永享十一年二月三日 ここで 醍醐寺文書に 残る 過所の 年代を 示す、 (十八凾 一四二号) は文書番号
- 永享十二年二月廿五日 (十八凾 一四三号)
- 永享十三年二月十四日 (十八函 四五号
- 嘉吉二年十二月廿日 (十八凾 四七号)
- 嘉吉三年十二月廿六日 (十八凾 五一号)
- 文安三年三月九日 文安二年三月廿九日 (十八凾 (十八凾 五四号 五三号
- 文安四年二月廿四日 (十八凾 一五五号)
- 文安五年九月廿七日 (十八凾
- 文安六年二月五日
- 宝徳二年一月廿六日 (十八函)
- 宝徳三年八月十日
- 宝德四年三月十七日
- 長祿二年五月二十一日 (十七凾五六号

(昭和五十年七月 日日